

LA ALBORADA

DIARIO POLITICO

ADMINISTRATIVO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES



AÑO II

DIRECTOR,
D. EDUARDO PORTALES.

Martes 12 de Febrero de 1878.

ADMINISTRADOR,
D. RAMON BARRACHINA.

NUM. 164

PRECIOS DE SUSCRICION

En Castellón: Un mes, 3 rs. Tres meses, 13 rs.—Fuera:
Tres meses, 18 rs. Seis meses, 31 rs. Un año, 61 rs.
No se sirve ninguna suscripción si antes no se abona su
importe. El pago es adelantado.

Toda suscripción que no se renueva en tiempo hábil, dejará de ser servida, y al efecto se avisará.
A los suscritores: anuncios en la cuarta plana, á 5 céntimos de peseta línea, limitados á precios
convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 reales uno.
A los no suscritores: á 10 céntimos de peseta línea de anuncios; á 25 céntimos la de comunicados, y
á 3 pesetas 30 cént. las defunciones y aniversarios.
Se publica todos los días menos los lunes y días siguientes á fiestas mayores.

PUNTO DE SUSCRICION

En la administración de este diario, Zapateros 18, donde
debe dirigirse toda la correspondencia. En esta imprenta y
librería, en la de Jose Armentgot, en la de Itoivira Herma-
nos y en la de Venancio Solo, en esta capital.

PIO IX

El virtuoso pontífice que acaba de bajar al sepulcro, pertenecía á una de las mas nobles familias de la Umbria, la de Mastai, que originaria de Lombardía establecióse en Sinigaglia, donde nació Juan Maria Mastai Ferretti, el día 13 de mayo de 1792.

Sus padres, el noble conde Gerónimo Mastai Ferretti, y la condesa Catalina Soilazzi, procuraron darle una educación esmerada que le preparase para las eventualidades de lo porvenir. Juan Maria correspondió admirablemente á tan piadosos cuidados, dando pruebas de gran inteligencia, exquisita sensibilidad y amable viveza.

A la edad de doce años entró Juan Maria Mastai en el colegio de Volterra en Toscana, dirigido por los padres escolapios. Sus progresos fueron rápidos y continuados. Pasó seis años en el colegio, habiendo salido para volver al seno de la familia.

Vivió en su ciudad natal hasta el regreso de Pio VII. Vió al ilustre anciano recobrar triunfalmente la posesion de los estados de la iglesia, y habiéndole sido presentado á su paso por Sinigaglia, formó la resolución de entregarse á Dios por entero.

Fué á Roma á estudiar sagrada teología, y pronto recibió las órdenes menores. En 1818 obtuvo dispensa para el subdiaconado, y lo recibió en 18 de diciembre de 1818. Una nueva dispensa fué necesaria para el sacerdocio y la obtuvo, habiendo celebrado su primera misa en Roma el día de Pascua del año 1819, en la iglesia de santa Ana de los carpinteros.

Desde aquel día se constituyó en capellan mayor del establecimiento de caridad unido á santa Ana, y allí pasó los siete primeros años del sacerdocio, sin que le ocurriera nada extraordinario.

Monseñor Muri, enviado á Chile como nuncio apostólico, pidió que el joven sacerdote le acompañase en calidad de auditor, y el papa accedió á su petición, á pesar de los ruegos de los huérfanos de santa Ana y de la condesa Mastai, que con el fin de impedir el viaje escribió al cardenal secretario de Estado.

Permaneció en América dos años, visitando las misiones de Chile, del Perú y de Colombia, y aprendiendo, sin sospecharlo, á ser un día el pastor de ambos mundos.

De vuelta á Roma en 1825, fué nombrado canónigo de santa María *in via lata*, admitido á la prelatura que dá acceso á los primeros puestos pontificales, y encargado de la presidencia del hospicio de san Miguel.

Cuando solo tenía treinta y cinco años, fué nombrado arzobispo de Spoleto, habiendo dedicado los primeros años de su episcopado á reanimar y fortificar los estudios del clero, mejorar las costumbres de su pueblo, y fundar, inmediato á su residencia, un asilo de huérfanos.

Llegaron las insurrecciones de 1831 y 32, y por primera vez se encontró frente á frente de los revolucionarios. A fines de 1831 fué trasladado de la sede de Spoleto á la de Imola, mucho mas importante, y ordinariamente

camino para recibir la púrpura cardenalicia. Creado cardenal *in pectore* en el consistorio de 23 de diciembre de 1839, fué proclamado en 14 de diciembre de 1840, á la edad de cuarenta y ocho años.

La vida de Gregorio XVI tocaba á su fin. Anunciada su muerte, accedió en 1.º de Junio de 1846, el cardenal Mastai Ferretti partió inmediatamente para Roma.

El día 14 de junio se verificó el cónclave, y el cardenal Mastai fué nombrado escrutador, y elegido papa el día 16, tomando el nombre de Pio nono.

Sus primeros actos fueron distribuir grandes limosnas á los pobres de Roma, y anunciar al mundo católico un jubileo universal, con objeto de atraer sobre su pontificado las oraciones de todos y las bendiciones del cielo, y promulgar una amnistía general para todos los desterrados y presos políticos.

En 1848, y á consecuencia de los grandes acontecimientos que se desarrollaron en Europa, nombró el papa un ministerio, cuya presidencia confió al conde Rossi, que murió asesinado el 15 de noviembre de aquel año. Una sublevacion que estalló el 16, fué causa de que Pio IX abandonase á Roma y se retiró á Gaeta, poniéndose bajo la protección del rey de Nápoles Francisco II. Durante su ausencia de Roma, eligió el pueblo una asamblea constituyente que decretó la destitucion del papa como rey de Roma, declarándole libre é independiente para ejercer su poder espiritual. Protestó el papa y demandó auxilio á las naciones católicas. Acudieron Francia y España, y fué bombardeada Roma. El 4 de abril de 1850 hizo su entrada en aquella capital, encargando del gobierno al cardenal Antonelli.

En 1859 y 1860 se separaron de los dominios del papa las legaciones que pasaron á formar parte de la monarquía sarda. El general Lemercier, encargado de defender el poder temporal, fué derrotado en Castelfidardo.

Pio IX pronunció el día 8 de diciembre de 1854 la declaracion del dogma de la inmaculada Concepcion. El día 11 de abril de 1869 celebró sus bodas de oro, y en 1868 publicó una bula convocando un concilio ecuménico, cuyos trabajos no han terminado, pues la repentina marcha de las tropas que guarnecian á Roma hizo que se suspendiesen las sesiones. En 1871 entró en la ciudad eterna el ejército italiano, y desde aquel día desapareció el poder temporal de Pio IX, que es seguramente una de las paímeras figuras de nuestro siglo.

EL SACRO COLEGIO

Muerto Pio IX la autoridad suprema de la iglesia se halla en estos momentos representada por el sacro colegio.

Compónese éste de 70 cardenales, de los cuales seis pertenecen al orden de obispos, 50 al de presbíteros y 14 al de diáconos.

Muy raras veces se ha visto com-

pleto este número. Era costumbre en la corte de los papas dejar sin proveer algunos capelos para atender en un momento dado á urgentes necesidades: Pio IX, sin embargo, creyó prudente completarlo en los primeros años de su glorioso pontificado con el nombramiento de ocho cardenales que creó en 7 de marzo de 1853.

En la actualidad se encuentra en Roma la mayor parte de los miembros del sacro colegio.

LA ELECCION DE PAPA

Diversos procedimientos se han seguido desde la fundacion de la iglesia para este acto solemnisimo.

La manera con que hoy se procede es la siguiente:

«Antes de la votacion, los cardenales preparan sus papeletas; sacan en seguida á la suerte los nombres de tres cardenales encargados de verificar el escrutinio de los votos: despues de esa segunda operacion, los cardenales escriben en la papeleta el nombre del que quieren elegir papa, y, en fin, pliegan y cierran su papeleta.

La papeleta es de una forma especial, pues se halla dividida en varias casillas, cada una de las cuales lleva indicado su objeto. En la superior, despues de la palabra *Ego*, el cardenal que vota debe escribir su nombre y pronombre, y en seguida la palabra *card.* Los cuatro óvalos, que figuran á una distancia casi igual, indican el punto donde deberá hallarse el sello cuando se ha doblado la papeleta. En medio de ella, despues de las palabras *Eligo in summ. Pontificem Rm. D. meum D. Card...* el elector coloca el nombre del cardenal que quiere elevar á la dignidad pontifical.

Solamente el elector debe disfrazar su letra, á fin de que en el momento del escrutinio no se la pueda reconocer. En la parte inferior de la papeleta, el elector debe poner un número arábigo y algun versículo sagrado, á fin de que, en caso de confusion, cada uno pueda reconocer su papeleta sin manifestar su nombre.

Una vez llenados los vacios, el elector dobla su papeleta, tomándola por los dos extremos, y de manera que los cuatro ángulos vayan á unirse. Hecho esto, pone los sellos en los cuatro puntos correspondientes á los cuatro círculos que hemos visto.

El sello de que se sirve el elector no debe tener sino un emblema; es decir, un pájaro, una planta, una flor, etc., á fin de que solo él pueda reconocerla.

Plegada de esa suerte la papeleta, lleva exteriormente la inscripcion latina seguida del nombre del cardenal á quien va dirigido el voto, y entre los dos pliegues indicados por las palabras *Nomen* y *Signa* el nombre del votante, el número y la palabra sagrada que ha elegido.

Despues de la antevotacion viene la segunda parte, que es aquella durante la cual se lleva á cabo la votacion, que se divide en ocho tiempos, cuya enumeracion es la siguiente: 1.º, llevar la papeleta; 2.º, jurar; 3.º, colocar la papeleta en el cáliz que sirve de urna; 4.º, mezclar las papeletas en el cáliz; 5.º, numerarlas; 6.º, pu-

blicar la votacion; 7.º, enhebrar las papeletas, y 8.º, separarlas.

En efecto: despues de haber escrito, plegado y sellado su papeleta, cada cardenal la toma entre el dedo pulgar y el índice de la mano derecha, y se adelanta, con el brazo levantado, hácia el altar, donde se encuentra un gran cáliz; llega ante el altar, se arrodilla el elector y pronuncia con voz alta é inteligible, lo siguiente:

Testor Christum Dominum, qui me judicaturus est, me eligere, quem secundum Deum iudico eligi debere, et quot idem in accessu prastato.

Despues de haber pronunciado las anteriores palabras, coloca su papeleta sobre la patena y la deposita en el cáliz, retirándose para dejar votar á los demás cardenales.

Cuando todos los cardenales presentes han depositado sus votos y los cardenales enfermeros los de los que no pueden concurrir, se pasa al cuarto acto del escrutinio, que consiste en cubrir el cáliz con la patena y agitarle vivamente á fin de mezclar bien las papeletas. El quinto acto es sacar los boletines y contarlos.

La publicacion de los votos es el sexto acto del escrutinio, que se hace de la manera siguiente: Sentados los tres cardenales escrutadores delante de la mesa preparada al efecto, de manera que los demás cardenales vean todos sus movimientos.

El primer escrutador lee el nombre del elegido inscrito en la papeleta, pasa á su colega, que despues de haberla leído la entrega al tercero, proclamando éste el nombre del elegido en voz alta, mientras cada uno de los cardenales presentes toma nota del voto sobre una hoja impresa que contiene el nombre de todos los cardenales existentes.

A la estremidad del pliego hay unas pequeñas columnas, donde los cardenales deben apuntar los nombres de los escrutadores, los de los enfermeros, el número de los presentes, el de los enfermos, de los ausentes y del total de cardenales vivos. El quinto y último espacio contiene, bajo la palabra *Nemini* dos pequeñas líneas, donde los cardenales hacen una señal cada vez que los escrutadores pronuncian la palabra *Nemini*.

Pásase al sétimo acto del escrutinio, que consiste en atar con un hilo cada papeleta, pasándolo con la palabra *Eligo*. El octavo y último acto del escrutinio consiste en colocar sobre la mesa los boletines así enrollados, de manera que los unos estén completamente separados de los otros.

Cuando concluye el escrutinio se queman los boletines.»

LAS EXEQUIAS DEL PONTIFICE.

El interés que inspira todo cuanto se refiere al gran suceso que preocupa hoy al orbe católico, nos mueve á publicar algunos apuntes, que hemos recogido acerca de las ceremonias mas notables que se practican en Roma desde la muerte del pontífice, hasta la entrada de los cardenales en el cónclave que ha de designarle sucesor ceremonias que, forzosamente, han de haber sufrido algunas modificaciones por la pérdida del poder temporal, segun comprenderá el buen juicio de nuestros lectores, aun cuando muchas veces usemos del verbo en tiempo presente.

Quando el papa residia en el Quirinal, inmediatamente despues del fallecimiento, el cardenal Camarlingo, vestido de túnica y muceta moradas, y acompañado de los prelados clérigos de la cámara, en hábito prelaticio negro, con roquetes lisos, y de otros oficiales palatinos, pasa á dicho palacio para hacer el rec. nocimiento de la muerte del sumo pontífice.

Una vez en la estancia y á vista de la misma cama donde ha muerto y donde yace el cadáver bajo una cubierta de seda blanca y tapado el rostro con un velo del mismo color, se le separa este por orden del Camarlingo, y reconocido el difunto en la forma acostumbrada, en presencia de los dichos prelados, clérigos de cámara y maestros de ceremonias, el repetido cardenal Camarlingo se arrodilla sobre un almohadon morado para hacer oracion, y concluida ésta se levanta, reza el cadáver de agua bendita, pronuncia otras preces y, despues de nuevas asperciones, hincase de rodillas uno de los secretarios de cámara y reza el responsorio del pontífice muerto.

Acto continuo, el maestro de ceremonias entrega al Camarlingo el anillo del pescador, que debe romperse, como despues veremos, y el segundo de dichos cardenales expide orden firmada de su mano para que el custodio de la campana mayor del capitolio dé con ella la señal fúnebre, como inmediatamente se verifica. El cardenal vicario ordena tambien por su parte para que doblen por espacio de una hora todas las campanas de las demas iglesias de Roma.

Antes de la pérdida del poder temporal, mientras tocaba á luto la campana del capitolio, algunos soldados del pueblo romano se dirigian á tambor batiente á las cárceles de la regala y daban libertad á los presos que lo estaban por causas leves, siendo costumbre trasportar al castillo de sant' Angelo á los reos de delitos graves cuando empuzaba la agonía del pontífice. En este primer dia se acostumbra á tener en el palacio del cardenal Camarlingo la congregacion de los prelados clérigos de cámara, entre los cuales se distribuyen los oficios ó cargos palatinos.

Pasadas las veinticuatro horas de la muerte del papa se procede al embalsamamiento por los cirujanos pontificios: se le viste con sobana blanca de lana y camuaro rojo, colocándole bajo dosel entre cuatro cirios y rodeado de guardias suizas en otra antecámara, en la cual se da entrada para verlo á la nobleza y altos personajes de Roma. Por la tarde, y una hora antes de anochecer, se trasladaba el cadáver pontificio con gran pompa desde el Quirinal al Vaticano, conduciéndolo á la capilla sextina, donde se le viste por cuatro padres penitenciaros de san Pedro el traje pontifical con planeta roja y mitra de lustras de oro; y colocado en un alto feretro con hechas encendidas, los mismos padres le velan toda la noche, rezando preces y oraciones en sufragio de su alma, no dejando de custodiarle la guardia suiza.

El tercer dia los cardenales van al Vaticano con capas moradas, y reunidos en la sala de los ornamentos, tienen la primera congregacion general, en que se lee por el cardenal secretario del sacro colegio las constituciones pontificias, relativas al buen regimen del cónclave y de los negocios *sed vacante*. Cada uno de los cardenales presta el juramento acostumbrado se rompe el anillo del pescador, llevado al efecto por el Camarlingo; los presidentes del plomo confirman la forma de las bolas, que igualmente se rompe. El Soto Datarío entrega á los cardenales una cajita con las suplicas, la cual dan á los prelados clérigos de la cámara, y lo mismo se hace con la cajita de los breves, presentada por el secretario de este nombre; se eligen dos prelados de los mas reputados por su saber, uno para que haga la oracion apologetica del pontífice difunto el dia último de las exequias, y el otro para recitar la oracion *de eligendo summo pontifice*, despues de la misa de espíritu santo, la mañana en que los cardenales entran en el cónclave; siendo costumbre que el individuo nombrado para la oracion fúnebre lo sea por el nepote ó cardenal pariente de su santidad, si lo hay, designándose, por último, tres cardenales superintendentes en la constitucion del cónclave.

Entre tanto el capitulo y clero de la Basílica vaticana suben á la capilla Sixtina, donde los antedichos padres penitenciaros hacen la entrega del cuerpo del pontífice á los señores canónigos y clero quedando dentro el capullo para recibir á los cardenales; los cuales, terminada la congregacion, pasan de dos en dos por orden de antigüedad á la mencionada capilla. Los cantores pontificios entonan el responsorio *Subvincte*

Sancti Dei; el canónigo mas anciano dice el *Pater noster*; se reza el cadáver con agua bendita y se rezan las preces y oraciones del ritual. Ocho sacerdotes de la repetida basílica levantan el feretro, y una vez en la iglesia de la misma haciendo la ceremonia de sostenerle los canónigos, se forma la procesion marchando delante el capitulo y clero con hechas encendidas, y despues los cardenales y la prelatura con sotana y capisullos negros (traje que usan mientras dura la sede vacante), rezando todos los salmos y preces de difuntos. Llegado á la iglesia el cadáver, y puesto en medio de ella, se le hace la absolucion solemne por un arzobispo ó obispo del capitulo, vestido de pontifical, y desde allí se le lleva y encierra en la capilla del santísimo sacramento, colocándole cerca de la verja de hierro, un poco levantado y con los pies fuera de la verja para que puedan ser besados por el pueblo. De esta manera, con dos capelos pontificios á los pies, rodeando el feretro de faroles encendidos, y guardado por los suizos encargados de contener el gentío que acude y conservar el orden, permanece expuesto tres dias.

En la mañana del cuarto, desde el en que ocurre la defuncion, los cardenales concurren á la basílica de san Pedro á la primera misa solemne de *Requiem* que se canta por el cardenal decano en la capilla del coro con asistencia del sacro colegio, y de los prelados que van despues de la misa á la capilla, haciéndose la absolucion por el cardenal celebrante; durante esta ceremonia todas las campanas de Roma tocan á un rto. Terminada la funcion descrita pasan los cardenales á la sacristía para tener la segunda congregacion, en la cual confirman los oficiales eclesiásticos: los cardenales designados al efecto refieren las cualidades del sitio elegido para la estructura del cónclave, á fin de repartir en los lugares mas adecuados las celdas de los cardenales y de sus ministros. En esta congregacion se da audiencia á los embajadores de los soberanos y naciones católicas.

El entierro del pontífice se verifica al quinto dia de su fallecimiento. Por la mañana asisten los cardenales á la segunda *Misa de Requiem* que se canta por el cardenal que sigue en preminencia al decano en la misma forma que la primera: celebrándose tambien en la sacristía la tercera congregacion, en la cual eligen sus eminencias el confesor para el cónclave.

Á la puerta del sol se hallan en la misma basílica para asistir á la sepultura los cardenales nombrados por el difunto pontífice. Levantado el cadáver de la capilla del santísimo sacramento, y llevado con cruz y acompañamiento del capullo á la capilla del coro, donde hay preparadas tres cajas, una de cedro, otra de plomo con las armas e inscripciones pontificias, y la otra sobrecaja de madera, se hace la absolucion por un arzobispo ó obispo; se coloca el cadáver en la primera caja; el cardenal Nepote, si lo hay, pone en ella algunas medallas de oro, plata y de cobre de su santidad, metidas en una bolsa; lo mismo hace el monseñor mayor domo y unos cubren despues el rostro del cadáver con un velo blanco y todo lo largo del cuerpo con un paño de seda roja. Metida la caja de ciprés en la de plomo se cierran estas, poniendo en la segunda sus respectivos sellos el cardenal Camarlingo y el mayor domo.

Colocado todo en la sobre-caja de madera, se cierra tambien ésta y se conduce al sitio destinado. De este acto á que asisten, además de los personajes ya expresados, los prelados de la Cámara secreta. Los maestros de ceremonias y otros dignitarios de la corte pontificia, se ruega por el notario del Camarlingo y por el del capullo de san Pedro al de la cámara apostolica que de él corresponde testimonio.

Desde el sexto dia hasta el duodécimo continúan celebrándose las exequias en la misma forma que dejamos indicada, sin mas diferencia que para los tres últimos dias se levanta en medio de la basílica de san Pedro un gran túmulo ó catafalco, alrededor del cual se hace la absolucion solemne por el celebrante y cuatro cardenales revistidos de pluvial negro, despues del oficio de difuntos.

Durante estos siete dias se celebran en la sacristía igual número de congregaciones cardenales, ó sean la 4.^a 5.^a 6.^a 7.^a 8.^a 9.^a y 10.

En la primera de estas se nombran dos médicos y un cirujano para el servicio del cónclave; en la segunda se nombran asimismo cuatro barberos con el mismo objeto, y el cardenal último dice cono extrac á la suerte de dos cajas el número de la celda

que corresponde á cada cardenal; en la tercera, los maestros de ceremonias, no participantes, reciben sus breves y se les da facultad para entrar en el cónclave, concediéndose un tercer conclavista á los cardenales, que tienen necesidad de él; en la cuarta se comisiona á uno ó mas cardenales para que nombren 24 criados para los servicios mas humildes; en la quinta se aprueban los conclavistas presentados por los cardenales, con nota individual de cada uno de ellos, en que se expresa su respectivo nombre, patria y cualidad; en la sexta se designan los tres cardenales que han de velar por el aseo y limpieza del recinto en que el cónclave se celebra, y han de custodiar las llaves del mismo, y en la séptima, ó sea décima y última se entrega á los cardenales que lo necesitan el breve de voz activa y pasiva para la eleccion del nuevo pontífice, eligiéndose el arquitecto y carpintero para el servicio del cónclave.

El dia decimotercero concurren nuevamente los cardenales á la capilla del coro, donde el cardenal decano canta la misa del Espíritu Santo, acabada la cual, el designado para ello recita en latin la oracion *de eligendo summo pontifice*.

Concluida esta funcion uno de los maestros de ceremonias toma la cruz, y precedidos de ella, rodeados de la guardia suiza y seguidos de la prelatura y de los cantores, que entonan el himno *Venite Creator Spiritus*, los cardenales, revestidos con capas moradas, se encaminan de dos en dos, segun el orden de preferencia, al recinto en que ha de celebrarse el cónclave.

En el siglo pasado, ese recinto se formaba sobre el primer piso del vaticano, abrazando el gran espacio que, desde la lonja de la bendiccion ó fachada de la iglesia de san Pedro, se extiende por las salas regia y duca, hasta la estancia de los ornamentos y de las congregaciones.

Dentro de este sitio y durante el novenario de la muerte del pontífice, se formaban tantas celdas cuantos eran los cardenales vivos que componian el sacro colegio, tanto presentes como ausentes.

Dichas celdas eran de tablas, clavadas sobre traviesas, teniendo de largo 18 palmos romanos y 15 de ancho, distando una de otra un pie próximamente. Sobre la puerta de cada una de ellas se ponía un número consecutivo, comenzando la numeracion por las que estaban sobre la fachada de la iglesia de san Pedro.

Luego que estaban distribuidas por suerte las celdas en la quinta congregacion, segun antes hemos dicho, los familiares de cada cardenal hacian tapizar las tablas de dichas celdas de tela morada, si el cardenal fue creado por el pontífice difunto, y de verde si debieron aquella dignidad á los pontífices anteriores. Con los mismos colores respectivamente se cubrian los muebles que habian de servir en las celdas, y los cuales estaban reducidos por lo comun, á una cama, bufete, reclinatorio, silla y algun otro, poniéndose sobre cada celda y en todos los dichos muebles las armas del cardenal á quien pertenecian. Hoy las celdas están ya construidas y confortablemente dispuestas.

Todos los lugares por los cuales se pueda entrar y salir de aquel gran recinto, están cerrados y murados, dejan solamente libre la puerta que desde la escalera de Constantino da acceso á la gran sala regia, la cual puerta sirve para la entrada de los cardenales que llegan á tiempo al cónclave, y para la salida de los mismos ó de algun otro conclavista que por alguna razon tiene necesidad de salir, cerrándola con cuatro llaves. Todas las ventanas y arcos de las habitaciones se hallan tapadas, dejando una abertura que se cubria con un bastidor de tela blanca convenientemente preparado para que la claridad no ofendiera á la vista.

Por esta clausura hay distribuidos ocho tornos de madera, semejantes á los de los monasterios de monjas, que sirven para entrar las comidas y cualquiera otra cosa que se necesita para el servicio de los cardenales y conclavistas.

Estos tornos están debidamente custodiados por los prelados votantes de la asignatura, auditores de la rota, mestre del sacro palacio, prelados clérigos de cámara, patriarcas, arzobispos, obispos y protonotarios apostólicos que turnan en este servicio, segun la distribucion que de ellos se hace diariamente.

Además de estos ocho tornos, cerca de la puerta habia una pequeña ventana con un postiguito (*spottello*) que se habia cuando se recibía á los embajadores y otros personajes, y despues volvía á cerrarse, estando siempre corrida una cortina á fin de impedir la vista de lo que en el cónclave se hacia.

Del regimen que él debe observarse entre raremos otro dia á nuestros lectores.

CRONICA ESTRANJERA

La agencia rusa dice que la entrada de la escuadra inglesa en el Bósforo devuelve á Rusia su libertad de accion.

A consecuencia de esto, Rusia amoldará su accion sobre Inglaterra segun el modo de obrar de esta potencia.

La primera reunion celebrada por los cardenales ha sido agitada, hasta el extremo de amenazar el cardenal Di Pietro con un cisma en la iglesia. El dia 9 dejaron de asistir varios cardenales á las conferencias preliminares del cónclave. Los cardenales Pecci y Panbianco defienden la continuacion del *status quo* y la eleccion de un papa italiano de edad avanzada para obviar las dificultades que se presentan.

Los cardenales han cambiados de local para celebrar sus reuniones. El embajador francés es el intermediario entre el vaticano y el gobierno del rey Humberto.

El testamento de su santidad Pio IX aconseja que el cónclave se reúna en Roma.

Los cardenales que se hallan actualmente en Roma están de acuerdo para elegir un papa italiano.

José Garibaldi se halla gravemente enfermo.

Confíase en que Alemania logrará mantener la inteligencia entre Inglaterra y Rusia.

Ha habido demostraciones contra la ley de garantías en Milán, Génova y Lirna, pero no han tenido importancia, segun la prensa ministerial, restableciéndose el orden.

El cadáver de Pio IX ha sido embalsamado el dia 8.

Se cree que en la eleccion del nuevo papa obtendrá gran mayoría el cardenal camarlingo, monseñor Pecci.

Tanto en los funerales de Pio IX como en la proclamacion del nuevo pontífice, el sacro colegio observará las prerogativas establecidas.

GUERRA DE ORIENTE.

Dos despachos del gran duque Nicolás relativos á las operaciones de los últimos dias publican los periódicos de san Petersburgo. Ambos están fechados en Antrópols el 29 y 30 de enero, y dicen así:

«El general Strukoff, con su destacamento avanzado se ha dirigido hoy de Lulé-Burgas á Tchoru. Me hace saber que las masas de musulmanes en fuga saquean é incendian las localidades por donde pasan, asesinan á los habitantes y ultrajan á las mujeres.

El general ha dado alcance cerca de Lulé-Burgas á 180 ó 200.000 turcos, circasianos y bohemios con 20.000 carros; Los ha desarmado, en lo posible, y les ha pedido que decidieran por sí mismo si habian de ir mas adelante ó volver á su hogares. Los fugitivos se maravillaron mucho de esta proposicion pues sezun cuentan, las autoridades turcas los obligan á emigrar diciéndoles que las tropas rusas los arruinarán y asesinarán. La mayor parte desandan el camino andado el resto se dirige hacia Rodostos prosiguiendo su camino.

El general Strul off ha hecho prisioneros varias partidas de baschi-bozucs, circasianos y soldados regulares, con sus oficiales, sus bagas y dos banderas.

—El general Strukoff recibió anteayer el 28) una comunicacion de uno de los vices cónsules de Rodosto, rogándole por escrito que se apresure á llegar á dicha localidad para protegerla contra las violencias y saqueo de los circasianos. En consecuencia ha recibido orden de dirigirse lo mas pronto posible á Rodosto.

SECCION DE NOTICIAS

El diario de Valencia *Las Provincias* del domingo último 10 del actual, dice lo siguiente:

«Una comision de espendedores del gremio de aceite y vinagre pertenecientes á

la clase 7.^a que moral de la contribucion condidos á la clas vestigadora sin ron, acompañados ñor Tudela, al señ dando una prueba distingue, no sola der su justa recla festo al señor direc so los apremios qu del referido gremio que se resolviese lo que en justicia Hemos creido o gro el suelto prece á un hecho muy se ciudad, tiene hoy la atencion pública tud y de graves di trials.

La comision con al girar su visita con tanta precipit otros propósitos q de cualquier mane sultar de su trabaj imposable de realiz

Nos hemos ocupa esta grave cuestio ocupar siempre qu niente; pero hoy n atencion de nuestro rrido en Valencia que reviste men

Allí se trata solo debidamente á la que marca el regla gremio de industria en sus quejas la p cen, y el jefe econo gacion del banco hasta que se resuelo neral su reclamacio

Aquí la perturbac radificacion de la radical en todas la que resulta aument de esta capital; y á ciones de los intere minados con el apr

En Valencia, un misma ciudad, el se en favor de una re justa y de interés clase de contribuye putados son todos honrosa exepcion. Jostarse en defender y de la justicia.

¡Allí tiene Casto del eunerismo y cac

En este conflico la mala interpretac dona de consumos, graves y de interés cia, qué hacen esos cen esos caciques si mueve en toda la un árbol, como vulg tros lectores y la p y lo sienten.

Sensitiva y El or ron las obras esceg nuevo casino en l para que dieran á c privilegiadas dotes Alcaína y Nadal, y cion y canto compu que, aunque no lu por su actividad y menos de merecer distinguida sociedad

Cuanto el espíritu esperar tratándose tanto en el conjunta y exactitud de los talles de ejecucion verlo en dicho teatr de ahí la complac notamos en el nune ba el salon, el cual aquellos actores al prodigándose estre

Damos la enhorab tiva de aquella soci

la clase 7.^a que marca el reglamento general de la contribucion industrial, al ser ascendidos á la clase 6.^a por la comision investigadora sin deberlo ser, se presentaron, acompañados del diputado á cortes señor Tudela, al señor jefe económico, quien dando una prueba de la rectitud que le distingue, no solamente les prometió atender su justa reclamacion, sino que manifestó al señor director del banco suspendiendo los apremios que contra los industriales del referido gremio habia mandado, hasta que se resolviese por la direccion general lo que en justicia proceda.»

Hemos creído oportuno transcribir íntegro el suelto precedente porque se refiere á un hecho muy semejante al que, en esta ciudad, tiene hoy el privilegio de llamar la atencion pública, y es causa de inquietud y de graves disgustos para los industriales.

La comision comprobadora del subsidio, al girar su visita en esta capital, procedió con tanta precipitacion y ligereza, y sin otros propósitos que los de elevar el cupo de cualquier manera, que ha venido á resultar de su trabajo un verdadero absurdo imposible de realizar.

Nos hemos ocupado repetidas veces de esta grave cuestion, y nos volveremos á ocupar siempre que lo juzgamos conveniente; pero hoy nos limitamos á llamar la atencion de nuestros lectores, sobre lo ocurrido en Valencia en un caso análogo pero que reviste menor gravedad.

Allí se trata solo de haber ascendido indebidamente á la clase superior inmediata que marca el reglamento á un determinado gremio de industriales, y estos encuentran en sus quejas la proteccion que se merecen, y el jefe económico manda á la delegacion del banco suspender los apremios hasta que se resuelva por la direccion general su reclamacion.

Aquí la perturbacion introducida por la rectificacion de la matrícula es completa y radical en todas las industrias, de modo que resulta aumentado en un doble el cupo de esta capital; y á pesar de las reclamaciones de los interesados se ven ya conminados con el apremio de segundo grado.

En Valencia, un celoso diputado de la misma ciudad, el señor Tudela, gestiona en favor de una reclamacion que considera justa y de interés general para toda una clase de contribuyentes. Aquí, como los diputados son todos cuneros, con alguna y honrosa excepcion, no tienen por qué molestarse en defender los fueros de la razon y de la justicia.

¡Allí tiene Castellón las consecuencias del cunerismo y caciquismo que predomina! ¿En este conflicto, en el producido por la mala interpretacion dada á la ley de condona de consumos, y en otras cuestiones graves y de interés general para la provincia, qué hacen esos prohombres? ¿qué hacen esos caciques sin cuya voluntad no se mueve en toda la provincia una hoja de un árbol, como vulgarmente se dice? Nuestros lectores y la provincia toda lo saben y lo sienten.

Sensitiva y El oncenno no estorbar fueron las obras escogidas de la sociedad del nuevo casino en la velada del domingo, para que dieran á conocer una vez mas sus privilegiadas dotes artísticas las señoritas Alcaina y Nadal, y la seccion de declamacion y canto compuesta de señores socios que, aunque no fuera por su valimiento, por su actividad y constancia, no pueden menos de merecer bien de toda aquella distinguida sociedad.

Cuanto el espíritu mas exigente pudiera esperar tratándose de artistas consumados, tanto en el conjunto como en la precision y exactitud de los mas insignificantes detalles de ejecucion, tuvimos ocasion de verlo en dicho teatro la mencionada noche; de ahí la complacencia y satisfaccion que notamos en el numeroso público que llenaba el salon, el cual hizo salir á escena á aquellos actores al finalizar todos los actos prodigándoles estrepitosos aplausos.

Damos la enhorabuena á la junta directiva de aquella sociedad y en particular á

su celoso presidente, que no omite medio para proporcionar esparcimiento y solaz á sus socios, como así tambien para introducir todo género de mejoras en aquel establecimiento que en el corto periodo de tiempo que lo tiene á su cargo se encuentra completamente transformado.

Segun nuestras noticias, es cada día mayor la animacion que se observa entre la buena sociedad del inmediato pueblo de Burriana.

El sábado hubo baile de máscaras en los salones de su bonito casino, estando muy concurrido, luciendo caprichosos disfraces las preciosas burrianenses que hicieron las delicias de los pollos. A las cuatro de la madrugada terminó el baile, que habia empezado á las once, guardando todos de él agradables recuerdos y deseando vivamente el que se dé el segundo, que creemos que si cabe ha de estar mas animado.

Ayer tuvimos lugar de convenarnos de que no es fácil transitar sin peligro en los días de mercado por la calle de San Juan, en particular por la mañana. El continuo movimiento de carruajes, parándose algunos de estos en medio de dicha calle, espone á los transeúntes á ser atropellados, como sucedió ayer con un niño, que por una casualidad, no quedó aplastado contra la pared por el eje de una rueda.

Creemos que los dependientes de la autoridad en los lunes, no debían permitir el que los carruajes se estacionasen en dicho sitio, parándose solo el tiempo necesario, para que la via pública esté interceptada lo menos posible.

La Iglesia estará de rigoroso luto nueve días por el fallecimiento del papa. Todas las campanas del órbe católico doblarán en señal del duelo durante el mismo tiempo.

El capitán Foyton llegará á Lisboa el día 13 probablemente, regresando despues á Madrid, donde le obsequiarán sus compatriotas con un banquete.

Los medios de destruccion aumentan prodigiosamente. Francia acaba de adoptar un cañon revolver contra los barcos torpedos.

Inglaterra ha inventado otro revolver Wolf-Wich de diez cañones, que dispara 500 tiros por minuto y 30.000 por hora.

Alemania acaba de hacer espirementos con un cañon invulnerable, que ni pueden ser lastimados ni heridos los artilleros que lo sirvan. El inventor es Krupp.

En breve se organizará en Barcelona un certamen tipográfico al cual cooperará el fomento de la produccion nacional. El jurado se compondrá de tipógrafos barceloneses.

RECUERDOS HISTORICOS.

Efemérides de la provincia de Castellón de la Plana.

Día 12 de febrero.—1782.—Muere Fray Juan Bernal religioso mercenario, natural de Benasal, escritor.

1776.—Nace en Morella, don Juan Bautista Modesto Colomer ilustrado sacerdote, canónigo de la catedral de Valencia y condecorado con la gran cruz de Carlos tercero.

1779.—Carlos III previene al obispo de Tortosa acuda al consejo á usar de su derecho en el pleito sobre prohibicion de establecer molinos en la villa de Almazora.

DIARIO CRISTIANO

SANTOS DE HOY.—San Damian soldado y mártir, y santa Humbilina, virgen de la órden del cister.

CUARENTA HORAS EN CAPUCHINAS.

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el 19 de febrero de 1878.

Parada y principal, Otumba. Jefe de día, el señor coronel del mismo cuerpo, don Ga-

bino Samprieto Rulla. Visita de hospital y provisiones, primer capitán de Burgos. Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, la reserva de Castellón.

El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

BOLETIN COMERCIAL

Precios que han obtenido los artículos que á continuacion se expresan en el mercado de esta capital.

Aceites; siguen cotizándose los de Tortosa, á 11.93 pesetas el decalitro. Los del país, á 12.50 id. el id. Aluvias; del piñet, á 3.61 id. el id. Mancofinas, á 3.00 id. el id. Cebada, á 1.95 id. el id. Maiz, á 1.73 id. el id. Cañamones, á 4.52 id. el id. Azafran, á 78 id. el kilogramo. Almendras; no hay existencias. Azúcares; solo existe el peninsular-blancuilla, á 12.80 id. los diez kilogramos. Algarrobas, á 0.98 id. los id. Bacalao, á 7.80 id. los id. Harinas; de primera, á 4.70 id. los id. De segunda, á 4.36 id. los id. De tercera, á 3.93 id. los id. Cañamo en rama; de primera, á 10.48 id. los id. De segunda, á 9.70 id. los id. De tercera, á 9.30 id. los id. Cañamo rastrellado; de primera, á 21.50 id. los id. De segunda, á 18.60 id. los id. De tercera, á 15.50 id. los id. Patatas, á 1.75 id. los id. Cera; amarilla, á 42 id. los id. Comienzo y grumo; á 63 id. los id. Elaborada, á 59.25 id. los id. Miel, á 9.30 id. los id. Carbon vegetal, á 0.63 id. los id. Trigos; no hay existencias y son pocas las transacciones. Jabon blanco; de primera, á 7 id. los id. De segunda, á 6.30 id. los id. De tercera, á 5.50 id. los id. Naranjas de 12.50 á 17.50 id. el millar, segun calidad.

Derechos de entrada por consumos.

Aceite, 0.22 pesetas el kilo. Jabon, 0.18 id. el id. Almendra, 0 id. el id. Azafran, 0 id. el id. Azúcar, 0 id. el id. Arroz, 0.13 id. la varchilla. Algarroba, 0 id. la id. Bacalao, 0 id. la id. Aluvias, 0.06 id. la id. Cebada, 1.00 id. los cien kilogramos. Harina, 2.10 id. los id. Maiz, 0.80 id. los id. Cañamo, 0 id. los id. Petróleo, 0.22 id. los id. Trigo, 2.10 id. los id. Patatas, 0 id. los id. Piñones, 0 id. los id. Pimienta, 0 id. los id. Salvado, 0.42 id. los id. Cera, 0 id. los id. Cañamones, 0 id. los id.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE «LA ALBORADA»

Señor director de LA ALBORADA.

Madrid 10 de febrero de 1878.

La política española en vista de la importancia de los últimos acontecimientos que hoy preocupan la atencion de Europa, cede el campo á los grandes problemas de la política universal, y ante las complicaciones mas ó menos trascendentales á que puedan dar lugar la cuestion de oriente y la reunion del futuro conclave, todas las miradas por una rara coincidencia del destino, se fijan en las dos ciudades que simbolizan la lucha eterna de dos grandes religiones; la religion de la verdad y la religion del fanatismo absurdo; en Roma y en Constantinopla la primera, baluarte del catolicismo, digna de su antiguo esplendor; la segunda odiosa barrera del islamismo llamada á desaparecer tal vez para que la maldiceda media luna no pueda levantarse en frente de la Cruz ni en un solo palmo de terreno de la vieja Europa.

Las dos cuestiones son demasiado grandes para resolver al mismo tiempo sin que la grandeza de la una pueda eclipsar á la de la otra. No parece sino que Dios ha dispuesto que la atencion del interés merezcan haga á las naciones enemigas del pontificado estar seriamente preocupadas con

su porvenir para garantía de la seguridad del conclave.

¡Cuánto no se habia dicho respecto á este particular! La muerte de Pio IX, declarada sus enemigos de siempre, será la disolucion entre las huestes del catolicismo. ¡Ah insensatos! Como olvidan las palabras del divino maestro. «Nadie prevalecerá contra mí.» El conclave gozará de completa independencia, y el nuevo sucesor de san Pedro ocupará la silla de san Gregorio para dirigir el catolicismo.

Todas las conciencias honradas han llorado la muerte del virtuoso anciano que, en medio de tantas tribulaciones como la iglesia ha atravesado, ni un solo momento ha dejado de ser simbolo de la mansedumbre cristiana.

La iglesia puede decir llorando, el papa ha muerto, y esclamará gozosa dentro de poco.

¡Viva el papa!

En estos momentos en que la cuestion arancelaria reviste tanta importancia para el porvenir del comercio, no puede verse sin indignacion que los contrabandistas y los defraudadores que en el peñon de Gibraltar se anidan, se opongan abiertamente á la promulgacion de la ordenanza de Gibraltar.

El Imparcial elogia la conducta que en este asunto ha adoptado el Comercio Español defendiendo, que el gobierno debe determinar la aplicacion del art. 35 de la ley de presupuestos á los productos y procedencias de Inglaterra.

Son tambien dignos del mayor aplauso y le merecerán seguramente unánimes de la prensa y del comercio, los trabajos que el círculo de la Union Mercantil ha realizado para presentar á la junta arancelaria un cuadro completo de valoraciones.

El martes se reunió la junta general de dicho centro mercantil para completar el trabajo hecho, y quedará seguramente aprobado.

Han contribuido á su redaccion comisiones de todos los gremios de esta capital, compuestas en su totalidad de mas de cien individuos y algunos círculos de provincias que han mandado valiosos datos de la mayor importancia.

El círculo defenderá enérgicamente la desaparicion del impuesto extraordinario que es un absurdo irritante y es muy posible que consiga que desaparezca de la nueva ley de presupuestos.

Si así se logra el comercio habrá conseguido un triunfo.

Anoche un petardo disparado en la calle de las Huertas rompió la puerta de la casa del duque de Santofia y produjo gran escándalo y alarma en aquel barrio.

No ganamos para sustos.

El Corresponsal.

ULTIMA HORA

DESPACHOS TELEGRAFICOS

(AGENCIA ESPECIAL).

Madrid 11, 5-45 tarde.

Se ha celebrado consejo de ministros presidido por S. M. el rey.

Se atribuye á esto muchísima importancia.

Ha tenido lugar la reunion de los constitucionales para acordar la conducta que deben seguir en la próxima legislatura.

El debate ha sido animadísimo.

mIp. de la viuda de Perales é hijos.

COMPENDIO DE GRAMATICA CASTELLANA

EN FORMA DE DIÁLOGO ARREGLADO PARA LAS ESCUELAS DE PRIMERA ENSEÑANZA POR D. BARTOLOME TORTES, MAESTRO DE PRIMERA ENSEÑANZA SUPERIOR

El mas breve, sencillo y completo de los de su clase, y puede servir de ampliacion al Epitome de la Real Academia

Se halla de venta en la imprenta de este diario, al precio de TRES REALES el ejemplar, encuadernados á la holandesa.

METODO DE LECTURA

POR D. MODESTO TOMAS maestro superior, y director de la escuela del Real en esta ciudad

Esta segunda edicion, completamente corregida y aumentada, consta de 64 páginas con variedad de tipos, abundancia de sílabas de toda clase y ejercicios prácticos, finalizando con algunas lecciones de lectura corriente de letra gruesa, sirviendo de preparacion para la lectura de cualquier impreso.

Precios. El método completo con tapitas de cartulina, docena 18 rs. La cartilla, ó primera parte del canon, con tapitas de papel de color, docena 7 rs. Los señores maestros que se dirijan al autor, los obtendrán á 15 rs. docena de catones, y á 5 rs. y medio docena de cartillas. Los señores libreros que deseen venderlos en comision, percibirán el 15 por 100 por tal concepto. Coleccion de 15 cartiles, en papel 8 rs.; uno suelto, 1 real. Se venden en esta imprenta, y en casa del autor, escuela del Real.

METODO FACIL Y BREVE DE LECTURA

Aprobado para testo por el gobierno, por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certamen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor; «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la imprenta de este diario, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Grannell, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La coleccion de cartiles á 6 reales en papel y 12 en carton.

GAS DE CASTELLON

Empresa de don Félix Carreras La nueva empresa que tiene á su cargo la Fábrica de Gas de esta población, despues de introducir importantes mejoras en los aparatos de fabricacion, con objeto de suministrar un fluido de excelente calidad, no obstante de los cuantiosos desembolsos á que se ha visto obligada, desahogada de corresponder al creciente favor del público y de generalizar el establecimiento del gas como corresponde á la cultura e importancia de esta capital; á partir desde el día de la fecha, tiene el honor de ofrecer al público:

Coque gratis los ramales de plomo necesarios para introducir el gas en las casas situadas en las calles que estén canalizadas. Coque gratis las portillas de seguridad necesarias. Hacer á precios de fábrica, las instalaciones del interior de las casas, quedando á cargo de los abonados, los cuales podrán mandarlas hacer al lampista que quieran, si así lo convienen convenientemente; pues la empresa ni desea tener este monopolio, ni autorizar á determinadas personas á que lo tengan, con detrimento del público.

Con objeto de poner al alcance de todas las fortunas el establecimiento de tan importante mejora, la empresa se compromete á cobrar el importe de las instalaciones que haga, en doce meses, percibiendo mensualmente la parte correspondiente, con lo cual, por una cantidad mensual insignificante y en muchos casos menor que lo que cuestan los tubos que se rompen en las limpiadoras de petróleo, los abonados adquieren insensiblemente y en un año, la propiedad de la instalación y aparatos.

A los abonados que deseen alquilar los contadores, la empresa se los proporcionará á los precios siguientes: De 3 moches á 2 rs. vn. al mes. De 5 id. á 3 id. id. De 10 id. á 4 id. id. El precio del gas, es de 54 maravedises por metro cubico con lo cual, en las condiciones actuales de fabricacion, es el sistema de alumbrado más cómodo, limpio, económico y saludable que se conoce. El propietario, Félix Carreras.

SE HA RECIBIDO

en la imprenta de este diario un magnífico surtido de estampas, cromos, litografías y gran variedad de tarjetas y felicitaciones de las principales litografías nacionales y extranjeras

GABINETE OPERATORIO Y DE CONSULTAS PARA ENFERMEDADES CRONICAS, A CARGO DE DON ANTONIO FORNS Y SANCHEZ, Licenciado sobresaliente en Medicina y Cirujía, ex-Ayudante Anatómico por oposicion del Colegio de Medicina y Cirujía de Barcelona, y ex-primer Ayudante Médico del cuerpo de Sanidad Militar, Establecido calle de Zapateros, núm. 26, principal, CASTELLON

Horas de consulta: por la mañana, de once á una; y por la tarde, de siete á ocho.

LA ZAPATERIA

de Vicente Arrufat se ha trasladado á las cuatro esquinas de la calle de Arriba, número 99. En dicha zapateria se venden agujas para las máquinas de coser.

LECTURA EN VERSO

Coleccion de poesias escogidas, antiguas y modernas, arregladas por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certamen literario y por la Junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

Para facilitar la lectura en verso, siempre difícil, se hallan divididas las composiciones en trece series, que constituyen otros tantos géneros literarios, á saber sencillo, serio, lírico, didáctico místico, dramático, fantástico, jocoso artístico, elevado, heroico y sublime.

Véndese á 48 reales la docena de ejemplares, en la imprenta de este diario, en Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11; Barcelona, Bastinos y Camí; Tarragona, Gual; Lérida, Sol; Valencia Mariana y Corretger y compañía; Corregería, 20. Un ejemplar solo, 4 reales ó diez sellos de 10 céntimos dirigiéndose al autor, por Tortosa—Amposta.

VIUDA DE PERALES E HIJOS

Advertisement for Viuda de Perales e Hijos, featuring a large decorative border and text describing their stationery and printing services. Text includes: 'En este establecimiento, el mas antiguo en esta capital de los de su clase, hay grandes y variados surtidos de toda clase de articulos de escritorio; estamperia; premios para los niños que asisten á las escuelas; libretas, cuadernos y libros rayados en distinto número de hojas; papeles de todas clases y demás objetos necesarios para hacer flores; muestras de Iturzaeta, sueltas y en coleccion; cuadernos de muestras para letra inglesa, gótica, ronda escocesa, etc.; enseres para dibujo; tintas de todos colores líquida y en polvo; papel pautado; libros de educacion, recreo, etc. Se hacen encuadernaciones de todos modos, segun se encarguen. Se timbra papel de cartas, sobres, etc., en seco y de relieve. Servicio de toda clase de formularios y obras juridico-administrativas que puedan necesitar los ayuntamientos y juzgados municipales. Se venden impresos militares. Además de todo lo referido, esta casa puede servir cualquier trabajo de litografia, pues está relacionada con las mas acreditadas.'

TALLER DE SASTRERIA de Joaquin Roig y Agut calle de Enmedio núm. 8

En dicho establecimiento se ha recibido un elegante y variado surtido de géneros extranjeros y del país, propios para la estacion, los que se venden en prendas hechas á la medida y á precios relativamente baratos.

AVISO Gran depósito de PIANOS nuevos de las acreditadas fábricas DE DON PEDRO GOMEZ E HIJO y don José Galiana, de Valencia Se venden, alquilan y cambian por otros usados. Castellon, Medio, 43, principal.

BOTICA de Don Ramon Barrachina CALLE DE ZAPATEROS, NUM. 18

Jarabe de quina ferruginoso preparado con protoyoduro de hierro, dosificado con cuatro granos de yoduro de hierro por cada onza de jarabe de quina. Recomendado para combatir todas las enfermedades cloro-anémicas, las escrófulas y el raquitismo. A 10 reales frasco. Caramelos pectorales, útiles para combatir la tos, preparados con productos vegetales únicamente. Un real onza.

PAN CATALAN

En la panadería de Tomás Domenech, calle de Cam-poamor numero 39, lo hay de primera calidad. Se vende á 19 rs. arroba.

AÑO II PRECIOS En Castellon: Un m. Tres mosos, 18 rs. Se No se sirve ningun importe. El pago es a

Los sueños de hoy

Un hombre in de genio sueña c de nuevas tierra nado por la luz cia, y esponiend depone á los pié Castilla y Arago cido.

Un noble estre Colon, concibe gloria, y con un y autor de mil h ta un imperio de quezas tantas, q

Mientras una la tierra y se l que le ofrecen entusiásmase s bellisimas desc misferio debido arrobado por un ornado de lucier una hueste de i y quef reyes y remotas, aunq tumbres y traje te él, entregan res y hermosisi dad de esclava un Dios por aq quienes su vol cautiva su amb que por todas hasta en los ut y groseros.

En lo que re tas de la ciencia eminentes físico za elástica del les son arrastr por la superficie las relaciones cantiles entre l ó empléase asi aguas del océa ciendo menos

La electricio de muy antigu damente homb dola en provér dá lugar entr telégrafos elect rinos, prestand increíbles á no

Estos bienes ciencia qué ot en un principi grandes pensa leza loggarón y de las que l

¿Qué otra c sueño risible Suez en un ca

Los túneles, tañas inmensa vencibles que veloz curso d cieran en un sino quiméric imaginacion e

Si las aplic han llegado nuestros ante tetos nada he con sus antic cerias, encant des, tragos y jemos seducio nos dejaron ningun mod